Contado por Echard Paris.

Paris. Imp. Honrorg

SECCION II.

EUROPA.

Habitantes: 296,000,000. Superficie: 500,000 leguas cuadradas (9,700,000 kilómetros cuadrados). Longitud entre 62º E. i 12º O. Latitud N. entre 36º í 71º.

224

Descripcion jeneral.

La Europa está limitada al este por los montes Urales, el rio Ural i el Cáucaso: varios mares la bañan por sus otros lados. Tiene 1250 leguas en su mayor largura, i su ancho mayor es de 875 leguas. La Europa es la mas pequeña de las 5 partes del mundo, pero es la mas civilizada i proporcionalmente la mas poblada.

Casi toda la Rusia, la Polonia, el norte de Alemania, los Paises Bajos no presentan mas que vastas llanuras: los otros países están cortados por diversas cadenas de montañas, en las cuales se encuentran picos casi tan elevados como los de Asia i América.

Comprendida casi totalmente en la zona templada de norte, la Europa está jeneralmente al abrigo de los estremos del calor y del frio que se sufren en las otras partes del mundo: está bañada por mares interiores, i regada por un gran número de rios que suavizan el clima i sostienen un grado de humedad útil a la vejetacion.

El suelo es en jeneral menos rico que en algunca países del Asia, del Africa i de la América, pero no encierra esos vastos i estériles desiertos tan comunes en las dos primeras de estas partes. El cultivo de las papas i el de algunos granos se estiende hasta la Laponia; solo el norte de la Rusia es improductivo; los demas países producen lo necesario para mantener su numerosa poblacion. Todos los vejetales útiles de los climas templados crecen en Europa, i hoi se cultivan en las comarcas meridionales muchas de las plantas de los países calientes: la caña de azúcar i el algodon prosperan particularmente en Turquia i en España.

Todo el mundo conoce las numerosas especies de animales útiles que se han multiplicado en Europa; casi no se encuentran animales dañinos: el oso blanco del norte i el lobo son los únicos que ponen miedo al hombre por su fiereza: se hallan tambien en las montañas de la Suiza águilas i buitres formidables.

PAÍSES DEL NORTE.

ISLAS BRITANICAS

Habitantes: 31,000,000. (1) Superficie: 15, 500 leguas cuadradas (310,000 kilómetros cuadrados). Longitud O. entre 0º 35' i 12º 45'. Latitud N. entre 50º i 61º.

222

NOCIONES HISTÓRICAS.

La Inglaterra, llamada en otro tiempo Bretaña, fué conquistada por los Romanos hácia el año de 78; pero

(1) Se ha comprendido en este número la poblacion de todas las posesiones inglesas en Europa.

estos la abandonaron en 448. Los Bretones, oprimidos por los pueblos de la Escocia, imploraron el auxilio de los Anglo-sajones, quienes a su turno se apoderaron de este país i le dieron el nombre de Inglaterra. Los habitantes antiguos se retiraron al país de Gales i a la provincia de Francia, que fué llamada Bretaña, de su nombre. Guillermo el Conquistador, duque de Normandia, se hizo dueño de la Inglaterra, en 1066, i estableció allí a los Normandos. Despues de esta época, ninguna potencia estranjera ha invadido esta comarca, que se ha aumentado sucesivamente con la Irlanda i la Escocia, i adquirido inmensas posesiones en todas las partes del mundo.

El gobierno de las Islas Británicas es una monarquía constitucional.

La relijion anglicana domina en Inglaterra, i el presbiterianismo en Escocia: estas dos sectas son ramas de la relijion protestante. Los Irlandeses son

223

casi todos católicos.

Descripcion jeneral.

Hai en la Gran Bretaña muchas montañas, particularmente en Escocia i en el país de Gales, pero sus cimas no son mui elevadas. El temperamento de este país es frio i húmedo. Las viñas dificilmente llegan a su estado de madurez, por lo que no se hacen vinos; pero en cambio abunda la cerveza, de la que hai un gran consumo. Se producen profusamente el trigo i otros granos. Los caballos de los Ingleses i las lanas de sus carneros son mui estimados.

Se encuentra en las Islas Británicas un gran número de minas de hierro, de plomo, de cobre, de estaño, de hulla o carbon de piedra; el estaño del condado de Cornuallas es el mas demandado por su excelencia.

Una multitud de canales favorecen el comercio de este rico país.

La Irlanda está cubierta de un gran número de lagos, pero es mui fértil i mantiene una numerosa poblacion.

Aunque los ingleses han llevado la agricultura a un alto grado de perfeccion, su industria i su comercio hacen su principal riqueza. Sus manufacturas son en jeneral mui afamadas, y tienen relaciones mercantiles con todos los pueblos de la tierra.

DIVISIONES. — (53).

Nora. — La Inglaterra está dividida en 52 condados, de los cuales hai 6 al norte, 9 al este, 10 al mediodia, 15 al centro i 12 al oeste que forman el principado de Gales.

La Escocia se divide en 32 condados, 9 al norte, 10 al mediodia i 13 al sud.

La Irlanda comprende 4 provincias, las cuales se dividen tambien en condados.

224

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

INGLATERRA.

Lóndres (3,000,000 hab.), sobre el Támesis, es la ciudad mas populosa de la Europa i la mas comercial del mundo: se encuentran con frecuencia en su puerto mas de 1,000 buques. Esta ciudad tiene 3 leguas de largo sobre una i media de ancho: está dividida en tres grandes barrios, la Ciudad, Westminster i Southwark.

Los principales monumentos son: La Iglesia de San Pablo, considerada como el templo mas hermoso del culto protestante; la de Westminster, que encierra las tumbas de la familia real i de los grandes hombres; i la Torre, vasto i antiguo edificio, donde se depositan el cetro i los diamantes de la corona. Lóndres es la patria de Bacon, de Milton i de Pope. Newton pasó en ella una parte de su vida; sus restos están depositados en la Iglesia de Westminster.

MANCHESTER (370,000 hab.), i BIRMINGHAM (142,000 hab.); son, despues de Lóndres, las dos ciudades mas considerables del interior i las mas célebres por sus manufacturas.

LIVERPOOL (509,000 hab.), en la embocadura del Mersey, cerca del mar de Irlanda, hace un inmenso comercio maritimo.

Bristol (170,000 hab.), otra ciudad maritima mui comercial, comunica con el mar i con el canal de Bristol por el rio de Avon.

PLYMOUTH (63,000 hab.), PORSMOUTH (100,000 hab.), YARMOUTH (35,000 hab.) i DUVRES (25,000 hab.) son, despues de Bristol, los puertos mas notables de Inglaterra.

LEEDS (253,000 hab.); es la principal ciudad en que se trabajan los tejidos de lana.

York (40,000 h.), ciudad mui antigua, en otro tiempo la segunda de Inglaterra, es la residencia de uno de los dos arzobispos anglicanos: tiene una magnifica catedral.

Newcastle (130,000 hab.), posee las mas ricas minas de carbon de piedra que se conocen.

Ватн (53,000 hab.), es afamada por sus aguas minerales.

Grenwich (64,000 hab.), sobre el Támesis, cerca de Lóndres, es conocida por su observatorio: es por ella que pasa el primer meridiano de los ingleses. OXFORD (28,000 hab.) i CAMBRIDGE (11,000 hab.), son las dos principales universidades de Inglaterra.

CANTERBURY (21,000 hab.); es la residencia del arzobispo primado de Inglaterra.

STRATFORD (4,000 hab.), villa del condado de Warwick, es célebre por el nacimiento i muerte de Shakspeare.

ESCOCIA. (2,870,000 hab.)

EDIMBURGO (178,000 hab.), capital de la Escocia; está a una legua del mar: la ciudad de Leith le sirve de puerto. Posee una universidad mui célebre donde profesó el historiador Robertson. Hume nació en esta ciudad.

GLASGOW (460,000 hab.), sobre el Clyda, es la ciudad mas populosa de la Escocia i hace un comercio considerable. El célebre economista Adam Smith fué uno de los profesores de la universidad de Glasgow.

Dundea (90,000 hab.) era en otro tiempo la segunda ciudad de Escocia: cuando Eduardo invadió este reino fué tomada dos veces por los Ingleses, i recuperada por Wallace i por Bruce.

IRLANDA. (6,500,000 hab.)

DUBLIN (320,000 hab.), puerto de mar, ciudad mui antigua, la mas considerable de las islas británicas despues de Lóndres; posee la única universidad que nai en Irlanda.

CORK (197,000 hab.), en el fondo de un pequeño golfo del mismo nombre, es la segunda ciudad de Irlanda por su poblacion i su comercio.

LIMERIK (85,000 hab.), sobre el Schannon, Belfast (37,000 hab.), i Waterford (29,000 hab.), todas

tres puertos de mar, son, despues de Cork, las civdades mas considerables de Irlanda.

225

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

CURSO DE LOS PRINCIPALES RIOS.

El Támesis se forma de los dos tributarios el Támes i el Isis pasa por Oxford, Reading i Lóndres, i desemboca en el mar de Norte.

El Severn tiene sus fuentes en las montañas del país de Gales, pasa por Montgommery, Shrewsbury, Worcester i Glocester, i entra en el canal de Bristol cerca de Bristol.

El Shannon riega la Irlanda, atraviesa los lagos Ree i Derg, pasa por Limerick, i desemboca en el Océano al oeste de Irlanda.

Se notan ademas en la Gran Bretaña el Trent i el Ouse, que se reunen para formar el Humber; el Tweed, que separa la Escocia de la Inglatera; el Forth, que desemboca en el golfo de Edimburgo; el Tay, que desemboca en el mar del Norte; i el Clyda, que desemboca en el golfo del mismo nombre.

CANALES I FERRO-CARRILES.

Los canales de mas consideracion de las islas Británicas son : 1º en Inglaterra, el canal de Bridgewater, el primero que se construyó en Inglaterra i que une el mar de Irlanda con el del Norte; el Gran Trunk, que une el mar de Irlanda con el Trent i el Severn, i que comunica con el Támesis por el gran canal de la Junta; el canal de Oxford, que une el Severn con el Támesis, i que comunica con el gran canal de la Junta;

2º En Escocia: el canal de Glascow, que une el Forth con el Clyda, i el canal Caledoniano, que une el golfo de Murray con el Atlántico.

3º En Irlanda : el canal Real, que sale de Dublin i que une el mar de Irlanda con el Shannon.

La Inglaterra está cruzada por muchos ferro-carrifes : los principales van de Londres a todas las estremidades de este reino. Tambien hai varios caminos importantes en Escocia i en Irlanda.

LAGOS.

Los principales lagos son: 1º en Escocia el lago Ness, atravesado por el canal Caledoniano, i el lago Lomond; 2º en Irlanda, los lagos Neagh, Erne, Conn, Mask, Corrib, Ree i Dorg.

MONTAÑAS.

Las mas notables son : los montes Grampianos en Escocia; los montes Cheviots que separan en parte la Escocia de la Inglaterra; los Morlands, al norte de la Inglaterra, i las montañas del país de Gales. El monte mas alto del país de Gales es el Snowdon en el condado de Caernayon, que tiene 1089 metros de altura.

GOLFOS.

Los principales golfos de las islas Británicas son: los golfos de Murray, de Edimburgo i de Clyda en Escocia; el golfo de Solway entre la Escocia i la Inglaterra; los golfos de Morecamb, de Harlech i el canal de Bristol al oeste; el Wasch, al este de la Inglaterra; el Donegal i el Galway, al oeste de la Irlanda.

CABOS.

Los cabos mas notables de la Gran Bretaña son : el Dunnet, al norte de la Escocia; el Lands-End, i el Lizard al sudoeste de Inglaterra; el Mizen al sudoeste de Irlanda, i el Clear, en la isla de Clear, al sud de Irlanda.

ISLAS.

Ademas de las islas ya indicadas en la primera parte hai las siguientes: las Sorlingas al sudoeste de Inglaterra; la isla de Aurigny sobre las costas de Francia; las islas de Arran i de Buta, en el golfo de Clyda.

226

POSESIONES FUERA DE LA EUROPA.

Las principales posesiones inglesas son: 1º En Asio la mayor parte del Indostan; la isla de Ceylan; algunas provincias del imperio Birman, Malacca, la isla de Sincapur; la Isla de Hong-Kong cerca de Canton en China; i Aden en la Arabia. Estas inmensas posesiones tienen una poblacion de 153,000,000 hab.

2º En Africa: los establecimientos sobre la ribera del Gambia, cap. Fuerte de San Jaime; la colonia de Sierra Leona, cap. Fretown, Cacheo, i cabo Corso; el gobierno del Cabo de Buena Esperanza; las islas de Santa Elena i de la Ascension, en el Océano Atlántico; la isla Rodrigo, la isla Mauricio o de Francia, cap. Puerto Luis; i las islas Seychelles, en el mar de las Indias. (4.400.000 hab.).

3º En América: la parte del norte de la Groenlandia; la Nueva Bretaña; una parte de Yucatan; una parte de la Guayana, las islas del mar de Baffin; las islas del golfo de San Lorenzo, las islas Bermudas, las Lucayas, la isla de Jamaica, que es una de las Antillas mayores; la mayor parte de las Antillas mayores; la mayor parte de las Antillas menores, de las cuales son las principales San Cristóbal, Barbuda, Antigua, Domínica, Santa Lucia, San Vicente, Granada, Barbada, Tábago i Trinidad. (5,300,000 hab.).

4º En la Océania: los establecimientos de la Nueva Holanda, cap. Sidney; la tierra de Van-Diemen al sud de la Nueva Holanda. (1,700,000 hab.).

Los establecimientos recientes en la Nueva Zelanda que el Gobierno británico declaró suya en 1839.

El archipiélago de Fidji (llamado tambien Viti). Este archipiélago compuesto de 60 islas es el mayor

DINAMARCA.

209

i el mas rico de la Polinesia u Oceania Oriental; tiene una superficie de mas de 2,000 millas cuadradas de tierra extremamente fecunda. Clima templado i saludable. Los Ingleses adquirieron este archipiélago en el año 1858 por cesion de Thakam-ban, jese de aquellos indijenas. La isla principal es Viti-Levou

DINAMARCA.

Habitantes: 1,700,000. Superficie: 142,000 kilómetros cuadrados. Longitud E. entre 5º 45" i 10º 14'.

Latitud N. entre 53º 22' i 57º 48'.

227

NOCIONES HISTÓRICAS.

El reino de Dinamarca, cuya parte continental llevaba en otro tiempo el nombre de Quersoneso Cimbrico, era la patria de los Cimbros que desolaron la Europa 100 años ántes de Jesucristo. Desde el año de 835 hasta el de 1042 los daneses hicieron varias irrupciones en Inglaterra, i la dominaron durante 25 años, desde el de 1017. En los tiempos modernos este pais ha conservado siempre su independencia.

El gobierno es una monarquia constitucional. Se profesa la relijion luterana, que es una rama del

protestantismo.

228

Descripcion jeneral.

La Dinamarca no ocupa del continente sino una

pequeña estension de tierra: el país es llano i poco fértil al norte; pero hácia el sud hai abundantes campos bien cultivados, donde se crian excelentes caballos.

Las islas danesas en el mar Báltico son fértiles i mui pobladas.

La Islandia está cubierta de montañas volcánicas i hai en ella un gran número de fuentes naturales de agua caliente. El clima es tan frio que no permite el cultivo de los granos; se ven en la floresta muchos árboles corpulentos. Se dice que cerca de las costas de esta isla van a reunirse por el mes de marzo innumerables partidas de arenques, los cuales se adelantan despues a lo largo de las costas de Europa i de América.

La Islandia i la Dinamarca exportan muchos i mui delicados plumajes.

Al norte de Holstein hai un canal que pone en comunicacion el mar del Norte con el Báltico.

DIVISIONES. — (54).

229

CIUDADES 1 LUGARES NOTABLES.

COLENHAGUE (127,000 hab.), plaza fuerte i puerto de mar, sobre el Sund, hace un comercio considerable que se estiende a casi todas las partes conocidas de la tierra. Se puede decir que toda la industria de Dinamarca está concentrada en esta ciudad.

ELSENEUR (8,000 hab.), sobre el Sund, en la parte mas angosta de este estrecho, es notable tambien por su comercio.

250

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

GOLFOS I CABOS.

Se nota al norte del Jutland el golfo de Limford, que separa la bahía de Hierring del resto de la peninsula. Los cabos mas notables son : el Skagen al norte del Jutland; i en Islandia, el Langaness al nordeste, el Norte al noroeste, i el Reikianess en la estremidad sudoeste.

231

POSESIONES FUERA DE LA EUROPA.

La Dinamarca posee: En América, la Groenlandia; i la isla Santa Cruz, en las islas Virjenes, grupo de las Antillas menores (34,000 hab.).

SUECIA.

Habitantes: 5,900.000.
Superficie: 44,000 leguas cuadradas (880,000 kilómetros cuadrados).
Longitud E. entre 2º 30' i 29º.
Latitud N. entre 55º 25' i 74º 5'.

232

NOCIONES HISTÓRICAS.

Este país fué poblado primero por los Finlandeses, uya raza subsiste todavía en el norte, al lado de la de los Lapones que habitan la estremidad septentrional de la Suecia i de la Rusia. Los Godos, que hicieron tantos estragos en Europa, ocuparon tambien este país.

En 1393 fué unido este reino a Dinamarca por la reina Margarita; pero en 1523 se sublevaron los Suecos i nombraron por su rei a Gustavo Wasa, quien los libertó del yugo de los Dinamarqueses e introdujo en sus estados la relijion luterana que es la que domina hoi. Reinó su posteridad hasta 1808, en que fué llamado a sucederle el jeneral frances Bernadotte.

La Noruega, que en otro tiempo pertenecia a Dinamarca, fué unida a la Suecia en 1814.

De la Suecia i de la Noruega era de donde salian aquellos terribles piratas conocidos bajo el nombre de Normandos (hombres del norte), que devastaron largo tiempo las costas de Europa, i se establecieron en una provincia de Francia que por esta razon fué llamada Normandia.

El gobierno del reino de Suecia es una monarquía constitucional.

235

Descripcion jeneral.

La Suecia es un vasto país, proporcionalmente ménos poblado que todas las otras partes de Europa.

La Noruega está erizada de montañas, mientras que la mayor parte de la Suecia está cubierta de lagos. El clima es frio i el suelo poco fértil.

Se encuentran en Suecia i en Noruega muchas minas de hierro, de plata i de cobre; las principales de estas últimas son las de Falun, las de Roeraas. Esta nacion esporta una gran cantidad de maderas de construccion. — Hácia la parte del norte hai una especie de animales llamados renos, que no pueden vivir

sino en los países mui frios, i que hacen la principal riqueza de los lapones. Hai ademas en Suecia otros muchos animales cuyas pieles son mui estimadas.

DIVISIONES. — (55).

234

SUBDIVISIONES.

REINO DE SUECIA. - (4,170,000 hab.)

La Suecia se divide en tres partes principales, que son: 1º Nordland, al norte, que comprende una parte de Laponia, c. pls. Lulea i Umea; 2º Suecia propia, c. pls. Stokolmo, Gefle, Upsal i Nikoeping; 3º Gotland, c. pls. Norkoeping, Calmar, Calscrone, Christianstad, Malmoe i Gotemburgo.

REINO DE NORUEGA. - (1,700,000 hab.)

La Noruega se divide en 4 partes que son: 1º Drontheim, cap. Drontheim, c. pl. Roeraas. Al norte de esta provincia se encuentra a Finmark, que no encierra sino miserables villorios, de los cuales son los mas notables Altengard, Tromsoe i Vardhuus; 2º Bergen, con capital del mismo nombre; 3º Aggerhuus, cap. Cristiana, c. pl. Fredericshald; 4º Christiansand, cap. del mismo nombre, c. pl. Stavanger.

Nota. Para la administración, la Suecia está dividida en 24 provincias ó departamentos y la Noruega en 17 bailías.

255

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

SUECIA.

STOCKOLMO (131,000 hab.) está edificada sobre 7 islas del lago Melar, cerca de su embocadura en el Báltico: esta ciudad, que tiene un buen puerto i manufacturas considerables, es el centro del comercio de todo el reino.

GOTEMBURGO O GOETEBORG (53,000 hab.), tiene un buen puerto sobre el Cattegat; es la segunda ciudad del reino por su poblacion, su comercio i su industria.

CARLSCRONE (17,000 hab.), plaza fuerte; es el principal puerto de la marina real.

Calmar (9,000 hab.): esta ciudad da su nombre al estrecho que la separa de la isla de Oland. En el castillo de Calmar se arregló, en 1397, el famoso tratado de union que puso bajo el cetro de Margarita las tres coronas de Suecia, Dinamarca i Noruega.

UPSAL (41,000 hab.); en esta ciudad residieron los soberanos de Suecia hasta el siglo x. Upsal posee una célebre universidad en que Linneo fué profesor. Cerca de esta ciudad se encuentran las ricas minas de hierro de Danemora.

NORUEGA.

CHISTIANA O ANSLOW (66,000 hab.), sobre un golfo de su nombre, hace un gran comercio de hierro.

Bergen (30,000 hab.), puerto de mar; es la ciudad mas grande i la mas comercial de la Noruega.

Fredericshald (7,000 hab.), puerto de mar : Carlos XII, rei de Suecia, fué muerto en el sitio de esta ciudad en 1718.

Roeraas, ciudad célebre por sus minas de cobre, está situada en la mesa mas elevada de la Noruega; el clima es tan áspero que algunos animales han muerto de frio aun en medio del estío.

VARDHUUS es el mas septentrional de todos los lugares habitados en la parte continental de la Europa.

Al sud de las islas Loffoden se halla el abismo de Malstroem en que varias veces se han hundido algunos buques, i que produce un ruido que se percibe a muchas leguas de distancia.

256

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

CURSO DE LOS RIOS. - CABOS.

El Tornea tiene su fuente en la Laponia, al norte de Suecia, separa esta comarca de la Rusia, pasa por Tornea i desemboca en el mar Báltico al norte del golfo de Botnia.

El Cabo Lindesness al sud de Noruega, i el Cabo Norte al norte de la isla de Margueroe, son, con el Nord-Kin, los mas notables.

237

POSESIONES FUERA DE LA EUROPA.

La Suecia no posee fuera de la Europa mas que la isla de San Bartolomé, en las Antillas Menores, al norte de San Cristóbal (3,000 hab.).

RUSIA.

Habitantes: 70,000,000.
Superficie: 274,000 leguas cuadradas (5,480,000 kilómetros cuadrados).
Longitud E. entre 15° 20' i 62°.
Latitud N. entre 40° i 70°.

23

NOCIONES HISTORICAS.

La Rusia no ha commenzado a civilizarse sino a principios del siglo pasado, merced a los esfuerzos del czar Pedro l. Este soberano introdujo en el país las ciencias i las artes de Europa.

La Polonia rusa fué unida a este imperio a fines del siglo xviii, i el reino de Polonia en 1814.

La Rusia era en otro tiempo habitada por los Escitas, los Eslavos o Esclavones, los Sármatas i los Finlandeses. Al norte, sobre las orillas del mar Glacial, se encuentran los Lapones i los Samoyedos, razas de hombres notables por la pequeñez de su estatura; los últimos se hallan tambien esparcidos en el norte de la Siberia.

El gobierno de Rusia es una monarquia absoluta. La relijion dominante es la cristiana griega.

259

Descripcion jeneral.

Este vasto país es jeneralmente llano, i las montañas que lo atraviesan son poco elevadas.

La Rusia está separada del Asia por dos cadenas

notables que son : los montes Urales, i la cadena del Cáucaso, en la cual se distinguen el monte Kasbeck con una altura de 4,755 metros i el Elburs con cerca de 5,600 metros.

La parte noroeste de este país está casi completamente cubierta de lagos i de rocas; i la parte del sudeste ofrece vastos steppes (1), i llanuras arenosas impregnadas de sal. La parte del norte, desde los 59°, es poco susceptible de cultura, pero ofrece mui buenos pastos. En el centro la Rusia es fértil i está bien cultivada; i en el sud se goza de un clima suave, i hai algunos cantones mui feraces.

La navegacion de los rios es generalmente fácil, porque su curso no es rápido.

Esta comarca posee minas de hierro, de cobre, i aun de oro, sobre todo en los montes Urales, donde tambien se encuentra el diamante; pero las minas mas ricas del imperio son las de Siberia. Las bellas i vastas selvas suministran excelentes maderas de construccion. Una gran parte de la Rusia es mui fria para los árboles frutales; i el mediodia abunda en granos.

Ademas de sus maderas i sus granos, la Rusia esporta tambien gran variedad de hermosas pieles que son mui estimadas.

Al norte de este país i en las islas inhabitadas del mar Glacial, se hallan osos blancos mui notables por su fuerza i su ferocidad.

DIVISIONES. — (56).

Nota. La Rusia comprende 55 gobiernos o provincias, de los cuales hai 14 al norte, 20 al medio i 21 al

(1) En Rusia llaman steppes unas vastas llanuras incultas cuyosuelo solo produce yerbas i malezas, sud. — El reino de Polonia reconoce por soberano al emperador de Rusia, pero tiene una administracion particular.

240

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

San Petersburgo (586,000 hab.), sobre el Neva, a un cuarto de legua de su embocadura, fué fundada en 1703 por Pedro el Grande, de quien se conserva una estatua ecuestre de bronce, elevada sobre una roca de granito, que pesa como 3,000,000 de libras. Esta ciudad es notable por la hermosura de sus muelles i de sus edificios públicos. Su posicion la tiene espuesta a inundaciones desastrosas.

Moscou (352,000 hab.), antigua capital de Rusia, que se llamaba tambien Moscovia, fué tomada en 1812 por los Franceses, i en gran parte incendiada por los Rusos. La reedificacion la hecho mas hermosa de lo que era antes. La ceremonia de la coronacion de los emperadores se hace en esta ciudad. Entre sus monumentos se nota el Krenlin, que encierra el palacio de los antiguos czares, i la catedral.

Varsovia (244,000 hab.), sobre el Vistula, capital del reino de Polonia, es una ciudad rica e industriosa, pero ha sufrido mucho con motivo de la última guerra contra los Rusos.

Riga (77,000 hab.), ciudad mui fuerte, en la embocadura del Duna, es, despues de San Petersburgo, la mas comercial de la Rusia. Hai en esta ciudad un puente de madera de 40 piés de ancho i 2,600 de largo, que se alza durante el invierno.

Odessa (119,000 hab.), puerto franco, fundado en el año 1776, i el mas comercial del mar Negro, exporta mucho trigo.